
愿老乡们生活更幸福
“黄沙百战穿金甲，不破楼兰终不还”。

2013年6月，17岁的王子瑾，以高考总分658
分夺得河南省文科状元，被北京大学光华管
理学院录取。

古朴典雅、风景如画的北京大学校园
里，身穿红色羊毛衫的王子瑾轻声细语，几
天前，她刚度过了 18岁生日。这个来自河
南内黄的女孩，又长大了一岁。

在老师和同学们的眼中，她是一个充满
自信、善于提问、心态乐观的女孩。

在北大，她接触了很多东西，开阔了眼
界。“学校每周都会举办学术讲座，我经常去
占位听讲，大师们精彩的演讲给了我很多启
迪。”王子瑾说，与此同时，她的生活自理能
力也提高了不少，“以前有爸妈操心，现在都
得自己动手，挺好。”

王子瑾所在的班级 40个人，其中有 11
个人都是来自四川、青海等其他省市的文科

状元，高手云集，让她产生了压力。“大家都
很优秀，尤其北京、上海等大都市的同学，优
势很多，但我没有自卑过，而是以家乡河南
为骄傲。”

“河南有殷墟、少林寺、龙门石窟、红旗渠，
如此灿烂的历史文化以及秀美的自然风光，这
是谁也不能否认的，我非常幸运，自己是一名
河南人。”王子瑾说，平常她很注意参加一些协
会，比如学长们发起成立的中原发展研究协
会，她就参加了，这样可以对家乡多一些了解，
多一些研究，将来为家乡做点事情。

“校园时光总是有限的，我希望多学点
东西。”她也建议，家乡的中小学生尽量远离
电子产品，别让手机、MP3等干扰学习，“端
正态度，学习不是为家长和老师，而是为了
自己美好的未来。学习时列个计划，增强效
率，心理素质强些，期待都能梦想成真。”

郑州全媒体新闻中心记者 张乔普 李娜

个头挺高，身材略胖，戴着一副眼镜，
坐在面前的梁涵森看起来文质彬彬。和在
京务工的多数青年一样，他的奋斗之路也
非常艰辛。

2005 年 7 月，来自河南汤阴的他从河
南一所影视学校毕业后，经过考虑选择了
到北京闯荡。然而，在京城举目无亲，生活
单调，就萌生了组建河南老乡会的想法。
于是，他申请了一个QQ群，没想到很快引
起了老乡们的共鸣。

几年下来，他借助 QQ 群、微博、微信
和网站论坛，从几十名逐步发展到了如今
的5000多人，QQ群也达到了18个，每个地
市各一个，清一色都是河南人，以 70后、80
后、90后青年为主。

他还取了一个名字叫“689老家河南”，
因为郑州和北京的距离是 689公里。小到
找房子、找工作，大到找对象、找项目，谁有

什么困难都可以提出来，公益活动开展得
有声有色，凝聚力也越来越强了。他笑着
说，自己至今还是单身，然而“689 老家河
南”已经帮老乡们介绍成功好几对夫妻了。

梁涵森目前在北京开了一家婚纱摄影
馆，工作也很繁忙，收入也微薄，然而，这并未
让他对公益之路止步。他目前正在和其他
热心人士一起，为创办“根在河南网”而不懈
努力着，“现在网站已有眉目了，我想借助这
个公益平台，传递河南精神，传播河南文化，
服务河南老乡，也唤起大家对家乡的热爱。”

他大学时学的是编导专业，来北京后
也参与了《少年天子》、《梦里花落知多少》、

《大街小事》等电视剧的拍摄，现在，他又有
了一个导演梦。“如果有机会，我很想给老
家拍摄系列纪录片，通过这个纪录片也宣
传我们的大河南。”
郑州全媒体新闻中心记者 张乔普 李娜
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2014年3月14日 星期五

3 关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会

驻郑全国人大代表返郑
本报讯（郑州全媒体新闻中心记者 李颖）

昨日下午6时许，随着G661次列车缓缓驶入郑州
东站，出席十二届全国人大二次会议的驻郑全国
人大代表返回郑州。市人大常委会秘书长王福松
到车站迎接。

全国人大代表薛景霞在接受记者采访时
说，河南省代表团的 171名代表肩负全省人民重
托，认真履职，圆满完成了大会的各项议程。回
到工作岗位之后，她将贯彻传达好、宣传好、落
实好大会的精神，为“四个河南”建设作出应有
的贡献。全国人大代表陈泽民说，这次大会成
果丰硕，是一次成功的大会，今年是全面深化改
革的开局之年，党和政府提出了新的目标，我们
对未来的发展充满希望、期盼和信心。宋丰年
代表说，总理在政府工作报告中近 80 次提到改
革，同时，政府工作报告的另一个突出特点是关
心民生,充分体现了执政为民的理念。一定要贯
彻落实好会议精神，为老百姓多办实事，调动人
民的积极性，要在完成中国梦的时代召唤下，完
成宋砦梦、农民梦。

据悉，十二届全国人大二次会议期间，驻豫全
国人大代表积极履行代表职责，向大会提交议案
58件，是历年来数量最多的一次，建议和意见682
件，远远超过去年。

两会记者当如是
郑州全媒体新闻中心记者 董 黎

来了才发现，全国各地的、到北京跑两会的记
者之多，按老北京人的话儿说，真是“乌泱乌泱”的。

开幕式那一日，早晨的人民大会堂前，放眼
看去，全是身披霞光、神采各异的记者。一打听，
难怪，报网广电、国家地方、行业综合的各“门派”
记者都算上，得有3000人。

那天我们郑州报业集团记者能进入大会堂
广场的有 8 人，河南团媒体开放日我们和国内
外 64家媒体共同见证，这些时候，我们也冲，但
好在没乱挤。“挤”固然是一种敬业的勇气，但无
序的、盲目的、跟风的甚至是无礼的两会采访可
以休矣。

同行中，据说港台的记者敬业，功课做得很
足，提问精准。相比之下，内地媒体记者的提问
显得乏善可陈。留意了一下，很多代表对提问不
到位确有微词。当被问到“对于政府工作报告，
您的感受是什么？”时，一位代表的回答是：“这个
问题这几天我说过很多遍了，你能不能有更好的
问题？”

两会报道无疑是一种对媒体记者职业素养
的考量，作为两会报道记者，不乏有人抱着娱乐
化的“八卦”心态去问，诸如“您看过韩剧《来自星
星的你》吗？”这样的问题，但两会毕竟是庄严的
政治平台，过度娱乐化的倾向只会让代表委员反
感，释永信代表在接受采访时就说：“那些八卦解
读，是对少林寺、对佛教、对中国传统文化的不尊
重。”而我们对河南团参会消息和各代表履职报道
的真实与精彩，为郑州全媒体赢得了普遍的赞誉。

回望在两会的日子，我们知道和全国两会记
者应有的专业标准还有距离，但我们有“狗的嗅
觉、豹的速度、狼的勇猛、熊的体力，外加壁虎的
执着”，我觉得，两会记者当如是。

最累的时候，一位同事吐槽说：“明年打死也不
来上两会了。”我们笑他，可惜你是打不死的“小强”。

明年两会，北京，等着我们！

两万步的“长征”
郑州全媒体新闻中心记者 董黎

从代表驻地所在的北京河南大厦，到我们郑
州全媒体新闻中心所在的陕西大厦，有1500步。

从陕西大厦到我们所住的香榭舍公寓，有
1500步。

从香榭舍到北京河南大厦，有2000步。
手机上的计步APP接近准确地计算着我们每天

走过的步数，这“三点一线”地走下来，大约是5000
步，加上回程的5000步，一圈往返，就是一万步。

而我们每天，绕着这“三点”走的，可不止一圈。
完成每天繁忙的两会采访报道，成就异彩纷

呈的报网图文、广电音视、三微快递……一切的成
果，皆仰仗于如此三点之间的循环往返，算下来，
每天差不多要走两万步。我把这每天“拉练式”的
两会采访之路，叫作我们两万步的“长征”。

且不说采访和写稿中的耗神费力，单是这两
万步的“长征”，就着实累人。平时看起来虎步生
风的青壮记者，一天走下来，也不免步履沉重。

在劳累里，两位年轻记者同时生了病，明明感
冒很重了，还不愿放下手头的工作，在会场上，一
边抓拍，一边擦鼻涕，浑然不顾“风度尽失”。

而采访间的片刻，都会被大家聪明地用来“小
憩”，沙发之间的缝隙间、会场后排的角落里、楼层
通道的拐角处，到处都是同志们的流动宿营地，个
个随时随地都能睡着。

喜欢苦中作乐的老记老锡儿因此偷拍了不少
大家的睡态，那些千姿百态、千奇百怪、千娇百媚
的睡相，能让人看出不少笑点，也看得出笑点背后
的泪点。那情那景，难道不是一个个满面烟尘、抱
枪而眠的战士的写照吗？

在这前后 12天，每天两万步、将近 10公里的
“长征”里，那身统一配发的采访服，成了我们兵不
卸甲的军装，穿着它，带着如其品牌寓意的一颗颗

“勇敢的心”，我们打赢了这一场接一场的“战斗”，
从胜利走向胜利。

“郑州急需扩大在全国在世界的影响力，
只有发展好郑州航空港经济综合实验区，才
能吸引更多包括世界500强在内的企业，关注
河南，投资河南。”全国人大代表、河南天明集
团有限公司董事长姜明，对郑州航空港的发
展提出了自己的看法和建议。

姜明认为，建设航空港符合郑州的实际，
且由于航空港上升为国家战略，在国家层面
将得到更多支持，“这就是天时地利人和。”
他希望，郑州借航空港这个国家战略，高昂
起中部崛起的龙头。“我觉得郑州抓住航空
港这个国家战略，能够使郑州再上一个大的

台阶，很有可能超越武汉成为中国中部城市
之首。”

姜明说，在与朋友聊天时，很多人不知
道河南的经济总量有多大，甚至以为还不如
湖北。“为什么很多人总是觉得湖北强呢？
原因在于武汉这个城市强，而郑州的知名度
和辐射度不够，所以大家就产生了湖北强于
河南的印象。”姜明认为，一个城市必须提高
影响力和辐射力，这样才能吸引更多的资本
进入，“很多大企业觉得，河南的经济太分散
了，打下郑州市场才拿下河南的 20%，可是
拿下武汉就占领了湖北市场的 1/3 甚至是

1/2。”
因此，姜明认为，航空港经济综合实验

区对郑州跻身中国大都市的圈子、跻身中
国十大城市的意义很重大，“我就特别赞成
吴天君书记说的‘在中部求超越，在全国找
坐标’。”

姜明同时希望国家适时召开中国企业家
大会：“我想通过这样一个企业家的大会迎来
企业家的春天。”姜明说，让企业家感觉到中
国改革释放了最大的红利，给企业家提供了
更大的舞台、平台和空间，让企业家在自己的
祖国大显身手。

热议丝绸之路经济带 呼吁设立郑州自贸区

代表委员共绘发展美好蓝图
郑州全媒体新闻中心记者 李 娜 张乔普

昨日，十二届全国人大二次会议胜利闭幕，一年一度的全国两会画上了圆满的句
号。两会期间，驻豫的全国人大代表、政协委员立足实际，放眼未来，在为河南当前的发
展建言献策的同时，也将更多的目光投向了河南更好的明天。

“从历史到现实，郑州都不应缺席丝绸之路经济带”“建设丝绸之路经济带，郑州的
地位不可替代”“我们河南也具备建设自贸区的条件”“建立自贸区是郑州航空港经济综
合实验区建设的一个重要抓手，这个机会一定要抓住”……一句句铿锵有力的话语，一
条条鞭辟入里的建议，都是为了郑州、为了河南、为了中部地区更加美好的明天。

为老乡服务很快乐

建好郑州航空港 增强城市影响力
——访全国人大代表姜明

郑州全媒体新闻中心记者 张乔普 李娜 马健 文/图

我希望“689 老家河南”公益
组织更加壮大，能给在京打拼的老
乡们提供更直接、更贴心、更温暖
的帮助。有机会回老家拍摄有关
河南的系列纪录片，同时希望“根
在河南网”尽快诞生，传递河南精
神，传播河南文化，服务河南老乡。

——梁涵森的“中国梦”
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记者手记

希望老乡们都能通过自
己的努力过上美好幸福的生
活，我可以在学业上有更大
收获，用所学知识为国家奉
献力量。

——王子瑾的“中国梦”

谈丝绸之路经济带：
郑州不能缺席

一条蜿蜒的铁路，贯穿中欧。数百年
前，伴着驼铃，一条被叫作“丝绸之路”的线
路也从中国伸向了欧洲。

谈到正在热议的丝绸之路经济带，代表
和委员们纷纷表示：郑州不能缺席。

全国人大代表，省工商联副主席、市政
协副主席、河南康利达集团董事长薛景霞认
为：“习近平总书记提出共建丝绸之路经济
带和海上丝绸之路的战略构想，是着眼我国
对外开放和战略安全大局、优化区域开放格
局、加快全方位对外开放的重大部署和战略
举措，也是河南全面提高经济外向度、打造
经济升级版的重大机遇。”薛景霞建议国家
能够把河南作为丝绸之路经济带的桥头堡，
河南纳入丝绸之路经济带的重要一站。

全国政协委员、河南大学校长娄源功
说，河南地处欧亚大陆桥东端要素汇集点，
是丝绸之路经济带向东延伸的腹地和端点，
也是国家最新规划的“两横三纵”城镇密集
区和经济发展轴的黄金交会点，是长三角、
京津冀和山东这个扇形区域覆盖整个北中
国沿海发达地区输欧产品的汇集点，肩负着
汇集东部发达地区产品向欧亚大陆腹地和
中西欧输送的重任，同时也是欧洲输入货物

的分拨地，其在丝绸之路经济带上的价值具
有不可替代性。

作为区域经济的研究者，全国政协委
员、省科协副主席梁留科对丝绸之路经济带
已经做了大量的调研。“西亚有着非常大的
市场空间，我省与西亚在农业、文化和旅游
方面的合作空间都很大，前段时间我省已经
有几家企业去西亚国家寻求合作。”梁留科
说，现在的关键是找准河南的定位，尽快融
入丝绸之路经济带。他认为，河南的定位应
是综合支撑区，因为我们有着不可比拟的资
源、产业、交通和人才支持。他建议，在这个
综合支撑区里，郑州航空港应抓住机遇，走
空中丝绸之路，发展往西亚去的航线。“目前
陕西等省在做这方面研究，福建在做海上的
丝绸之路，我们应打造全方位的国际航运重
要枢纽。”

话郑州申报自贸区：
打造带动中部区域经济增长新引擎

据悉，目前郑州航空港经济综合实验区
的肉类、药品进口口岸获批筹建，药品口岸
和汽车口岸正在申报之中；郑州电子口岸和
国际陆港建设加快推进，正积极申请中西部
内陆型自由贸易试验园区。

郑州自贸区的定位或以粮食和食品国
际贸易为支点，以面向中亚西亚和欧洲为重
心，做区域性、专业性、内陆型自贸区。

对此，代表和委员们纷纷竖起大拇指，
共同期待着“郑州自贸区”时代的来临。

鉴于郑州航空港经济综合实验区对我
国中部地区发展的重要战略意义和对周边
省市的辐射带动作用，全国人大代表、河南
蓝天集团董事长李新华建议，国家有关部委

应该尽快批准设立中国（郑州）自由贸易试
验区，以开启我国中部地区改革开放的新窗
口，打造带动我国中部区域经济快速增长的
新引擎。他说，在郑州航空港经济综合实验
区的基础上设立中国（郑州）自由贸易试验
区，为加快郑州国际货运航空枢纽建设，促
进“三大国家战略”的推进实施，推进我国与
全球物流网络连接，争取构筑“丝绸之路经
济带”的重要桥头堡作用等具有重要意义。

全国人大代表、河南天伦投资控股集团
有限公司董事局主席张瀛岑说，河南的区域
位置非常重要，自贸区应该在郑州设立。“郑
州可以跟世界接轨，投资环境会优化，会吸
引很多企业。同时，河南的企业也有机会走
出去。”他认为，“河南的企业，在世界上叫得
响的不多，因为我们享受的优惠政策不多。
我们为全国贡献了那么多粮食，应该将自贸
区给河南。”

1月23日，香港皇后大道上，文新茶叶店
开业，这也是第一家开在内地之外的文新茶叶
店。“今年是我们开始国家战略的第一年，未来
还要将河南的茶叶卖到纽约、洛杉矶。”全国人
大代表、信阳市文新茶叶有限责任公司董事长
刘文新期待的，就是在航空港经济综合实验区
建设的基础上，郑州能成功申建自贸区。为了
抢占先机，刘文新已经决定将文新茶叶的展
示、研发基地放在航空港区，“借助未来的物
流、关税优势，加快往国外发展”。


